

# ECO DE TERUEL

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN TERUEL.—Un mes..... 0'50 pesetas  
FUERA.—Tres meses..... 1'75 »

Administración, TOZAL, 1.

## PAGO ANTICIPADO

AÑO VIII NÚM. 355

SE PUBLICA SEMANALMENTE

DOMINGO 5 DE MARZO DE 1893

## ANUNCIOS

A cinco céntimos línea para los suscriptores; á diez para los que no lo sean.

Remitidos y esquelas de defunción á precios convencionales.

## NUESTRA CANDIDATURA

*El partido republicano, confiando en la virtud del sufragio, fuente indiscutible de todo poder, puesto que es la manifestación de la soberanía, debe en este día significar su pujanza votando libremente y sin temores, despreciando toda suerte de coacciones, la anunciada candidatura.*

*También los que se interesen por el progreso material de nuestra provincia, deberán sumarse á fin de sacar triunfante el nombre del ilustrado hijo de la misma,*

**D. DOMINGO GASCON Y GUIMBAO.**

## EN LA ELECCIÓN

Hoy darán las ideas republicanas una prueba palmaria, evidente de su virtualidad, demostrándose á la vez como se ensancha á pasos de gigante el horizonte de la democracia, llamada á reinar por modo definitivo en la nación española.

Hoy se verá, á pesar de los esfuerzos del caduco antiguo régimen, que defiende su existencia por todos los medios, hasta apelando á los más contraproducentes, puesto que han de dar el fruto amargo en periodo no lejano, que no basta ni la medicación enérgica, ni la fuerza insensata, ni la desesperada resistencia hija del instinto de conservación, para salvar la vida de lo que por estar agonizante hemos de ver en breve desaparecer. Ni el pez puede vivir en el aire, ni el topo preparar sus arteras asechanzas á la luz del sol. La luz de la libertad y el aire puro de la democracia no son el del medio ambiente adecuado para la respiración de los poderes privilegiados.

Hoy se demostrará en toda la nación cuanto es preciso hacer para ahogar los brotes vigorosos del árbol del republicanismo, frondoso y corpulento en todas partes en que está alimentado por la savia de la ilustración, barrera inseparable contra el caciquismo y escudo fuerte en que se estrellan las envenenadas flechas del poder dictatorial de gobiernos ineptos y corrompidos.

Hoy se pondrá claro una vez más en Teruel, que somos dignos de la libertad y

la república, y nos animará esta manifestación á trabajar sin descanso por el triunfo definitivo de nuestros ideales.

Todavía no se ha verificado la votación, y no tememos decir que el triunfo de la candidatura republicana es indiscutible sobre cualquiera de las dos candidaturas monárquicas. Si los números con su laconismo frío vinieran á arrebatarnos una representación que de derecho corresponde al partido republicano, no vendrían á probarnos otra cosa que la brutal cooperación de los poderes históricos que quieren alargar un día más su ya efímera existencia.

La historia que haremos de los manejos electorales de la grey monárquica; el sinnúmero de vejaciones, amenazas, promesas y dádivas que han puesto en juego los deshauciados partidos y sus poncios desacreditados; el estudio comparativo de las elecciones parciales en cada región del distrito, y, sobre todo, de determinadas regiones de las cuales hice muchos días se habla con misterio, oyéndose lo que da asco á toda conciencia honrada; el antagonismo sordo que ha germinado en esta provincia en los partidarios de la actual situación, reunidos no por la santidad de las ideas sino por los apetitos del poder, exacerbado por la conducta insensata de quien debiera haberlo ahogado, en bien de lo que en primer término debe defender; aunque con ello no saliesen tan bien libradas sus particulares miras; la actitud de un periódico que se llama monárquico que antes decía que los monárquicos conservadores fiaban su triunfo al oro y después asienta la virtualidad del partido liberal en la protección de un partido republicano, como sino se tuviera ya fé en la propia virtualidad; todo, en fin, lo que hemos observado en la preparación de la batalla que hoy ha de darse, patentizará y aquilatará nuestro triunfo, como se aquilata el oro en la piedra de toque y la escoria en la fragua.

Los republicanos todos del distrito cumplirán su deber, no lo dudamos; las maquinaciones de baja estofa y las tramechadas habilidades de los que por no conocernos nos juzgan de su calaña, no tendrán ningún resultado; si alguno se vende, no será republicano, y si alguna vez lo ha dicho en público ó en privado, mentía para engañarnos, y sólo él se engañaba, porque al llegar el día de la prueba caen los antifaces, y solo la convicción profunda resiste, como solo el barro bien montado sale incólume de la borrasca.

## A «EL LIBERAL»

Escrúpulos de delicadeza que de seguro no puede apreciar en lo que valen el

nuevo director de *El Liberal*—; qué ha de poder apreciar!—y si los tuvo mucho en cuenta mi querido amigo D. José Vicent, hizo que las cuartillas que sobre elecciones mando hoy al Eco, aparecieran insertas en periódico bien ajeno á la localidad; y á manera de prólogo que las encabece diré dos palabras.

Seguidores del Sr. Muñoz, y así con hastardilla letra escrito, afirma *El Liberal* llamé yo á los republicanos de Teruel.

¿Quiere decir, mal digo; sabe el flamante director del periódico citado por qué ha subrayado la frase? El hecho de al escribir hacerlo con una palabra, significa pretender dar á ella sentido distinto y casi siempre malicioso, al gramatical.

Ahora bien; dije yo que la inmensa mayoría de los republicanos en Teruel seguían las inspiraciones del Sr. Muñoz Nougés; llamar á estos seguidores así escrito, sería, si cierto, de pésimo estilo retórico, si al subrayar la frase se ha querido denigrar á los republicanos que de tal manera obran, el centralista de *El Mercantil Valenciano* dice á el director de *El Liberal* ó al autor de el suelto, fuera quien fuere que así como envuelto en saliva le devuelve escupiendo, el concepto de seguidor y que en otro número le dirá lo que denigrar significa cuando de seguir se trata.

Si solo ha sido un subrayado en tonto, pase, que cada cual subraya como quién es.

## LAS ELECCIONES EN TERUEL

Tres son los candidatos que á luchar se presentan en la capital, y los tres hijos de la provincia. Santa Cruz conservador, fusionista Torán y Gascon republicano.

Para todos los gustos hay, por tanto, candidatos y dicho sea en honor de los *soi dissant*, directores de nuestra política provincial, menos para los aficionados á *cunear*, oficio muy lucrativo que este año aquí no se podrá esplotar.

SANTA CRUZ: En Antropología hay una ley, física por más que otra se diga en contrario, y por tanto ineludible, fatal é inmutable que se llama de herencia.

Ella solo se toca, se palpa y demuestra palmariamente en medicina. No hay patólogo serio que la niegue.

Hechos consumados adquiridos por la observación y que la experiencia como piedra de toque aquilata, prueban que aquella como era lógico pensar, no deja de cumplirse en política.

La inmutabilidad de tal ley solo caprichos del atavismo pueden variarla, pero como los conservadores en política no pueden dar el salto atrás, ya que están lo más atrás posible, Santa Cruz entra de lleno á heredar sin mistificación alguna ni desvío posible, á su padre.

Los turolenses todos saben, que tal señor no hizo nada, absolutamente nada, estando en condiciones de mucho hacer por la provincia, á la sombra de la cual, él se creó una posición política y financiera.

Largo sería de contar el número de ocasiones que al objeto indicado desperdició el padre del actual candidato conservador, cuentos de antaño serían que la premura del tiempo solo permite mencionar, como cuentos de igual índole y fecha fueran también relatar los daños que á los intereses de esta olvidada provincia causó el viejo Santa Cruz.

La característica de su manera especial de politiquiar fué siempre, la de él todo para él y el menos que nada para sus representados.

El hijo ¡claro! no puede eludir la ley de herencia.

Buena prueba de ello es que epilogando la paterna historia, desde que en política figura, desacierto, tras desacierto ha acumulado tal número de ellos que es la sombra negra de nuestra política.

Cuentan que ha venido dispuesto á gastar mucho, y á fuerza de dinero procurarse el acta. Los turolenses todos se lo agradeceríamos y á título de devolución nos reintegraríamos de los muchos miles de duros que la nefasta política de su padre ha costado á la provincia.

TORÁN: Con un solo hecho á él concierne, queda retratado de cuerpo entero.

Es de Teruel su familia, toda aquí vive y es considerada por su honradez y caudales como una de las más prestigiosas en la capital.

Simpatías y bien ganadas tienen sus hermanos D. José y D. Dámaso; pues así y todo para ver si era posible entrara por la puerta grande en *El Turolense*, hubo necesidad de que el gobernador de la manera cortés y modo persuasivo que él sabe hacerlo, se entendiera con la junta directiva, y ésta expidió de limosna al candidato ministerial un billete de transeunte de su pueblo redactado en iguales términos al que se hubiera expedido, si á mí se me ocurre pedir uno, para el pregonero de mi lugar.

De advertir es, que como todos sabemos, *El Turolense* no tiene carácter político y si solo de localidad, de Teruel es y para Teruel fué creado, allí caben desde el federal de Pí al sectario de Carlos, todos menos el candidato ministerial que hubo de entrar por la puerta falsa.

Salir... salió pronto la noche del 12 de Febrero y muy á gusto de la inmensa mayoría de los socios.

Si esto ocurrió en la capital de la provincia y del distrito, lógico es suponer lo que en los pueblos ha de sucederle.

Le votarán los estanqueros—y no todos—solicitados por el simpático D. Dámaso y acaso acaso, si el gobernador se empeña, parte del elemento oficial, si con todo ello consigue el acta, seguro estoy pensarán sus votantes les ha ocurrido en las dos últimas elecciones, lo que á las ranas que á Júpiter pedían rey nuevo por parecerles mal el primero que les envió, y no valga la manera de señalar.

GASCÓN: Modesto hijo del pueblo, carece de la historia financiera de Torán y de la política de Santa Cruz, y piensa sin embargo que título suficiente es para solicitar los votos de los republicanos turolenses, el ser tan de y para la provincia, como republicano.

A un lado aparte su fé de bautismo ex-

tendida en Albarracín, se ha creado él otra más feahaciente si cabe, que si cabe, y es la de sin haber ocupado posición oficial alguna, hecho ya más por la cultura de la provincia y por los intereses materiales de la misma que Torán y Santa Cruz juntos.

Brillantísima es la campaña que viene há tiempo sosteniendo en pró de nuestro ansiado ferrocarril, pero no es menos laudable el interés, actividad y celo que pone á contribución siempre que desde aquí se le encarga algo que sea regional, algo que pueda ser útil á esta provincia.

El Ayuntamiento, el Ateneo y demás corporaciones de Teruel, pudieran decir lo que yo callo por no ofender la modestia de nuestro paisano.

Aun cuando Gascón que tanto vale, valiera poco, resultaría grande al lado de un Santa Cruz, que toma el distrito á modo de feudo y feudatarios de él ¡infeliz! cree á los electores que son con muy raras excepciones los más libres é independientes del cuerpo electoral español, y ¿cómo no, si son descendientes de los que como Lanuza saben jugarse la cabeza antes que dejar perder uno solo de sus derechos políticos?

Si el parangón se establece con Torán; entonces hay que canonizar á Gascón como santo y erigirle como político estatua más elevada que la torre Eiffel misma.

¿Quién es Pedregal? Se escribió en unos pasquines que ensuciaban paredes allá á raíz de la revolución de Septiembre. Y Pedregal ha resultado uno de nuestros mejores hacendistas, sino el primero.

Parodiando aquello, bien hubieran podido aparecer aquí pasquines semejantes preguntando en ellos ¿quién no conoce á Leoncio Torán? Y Torán resultará el político de menos alcances, el diputado más inepto, el que haría en fin si fuera elegido, bueno al peor de los cuneros y es de Teruel.

En resumen, y para concluir, aquí en Teruel todo el que de Turolense se precie debe votar á Gascón, y claro es que de los republicanos ni un solo voto ha de faltarle, pues con muy buen sentido práctico, zorrillistas, federales y centralistas, saben y piensan que la política en épocas de elecciones queda reducida á dos simples operaciones aritméticas, á sumar y restar; siendo por tanto crimen de lesa patriotismo abstenerse en circunstancias tales.

Un republicano que no vota, resta un voto al candidato hermano, suma otro que deja de tener en contra al candidato monárquico, uno y uno en buena aritmética son dos; dos que podía dar, más dos que quita, son cuatro, según demuestra el célebre triángulo electoral de Romero Robledo con tanto ingenio ideado.

¿No sería, pues, bochornoso que algunos republicanos de Teruel por criminal abandono de abstención, no racionalmente fundada dieran el triunfo al candidato monárquico?

Esto no sucederá, porque entre nosotros aun hay convicciones, dignidad política y ferviente entusiasmo por el triunfo de nuestros ideales.

*El centralista del Mercantil Valenciano.*

### A LOS ELECTORES DEL DISTRITO DE MORA

Acatando las órdenes del Comité liberal de esta provincia, y previa la aprobación de los jefes del partido, presenté mi candidatura para

diputado á Cortes, por este distrito de Mora, con el carácter de ministerial.

Muy luego de hacerlo, corrieron rumores bastante insistentes de que el Gobierno, apremiado por compromisos políticos elevados, deseaba el triunfo de la candidatura conservadora, y para averiguar la verdad de semejante noticia, y retirar mi nombre si resultaba cierta, me dirigí á los que por su carácter de jefes podían, no solo saber el fundamento de esta versión, sino, decidir lo que yo debía hacer.

Me dieron satisfacciones completas asegurando ser falsos aquellos rumores, y entonces, con toda lealtad, me decidí á lanzarme á la lucha.

Empezó ésta con buenos auspicios, pero desde hace unos quince días se minaba mi terreno de un modo alarmante.

La mayoría de los elementos oficiales, no como particulares, que esto podían hacerlo, sino amparados en la influencia que les dan los cargos, apoyaban con todas sus fuerzas la candidatura conservadora y atacaban la mía.

Me quejé de estos abusos, pidiendo, á quien podía evitarlo, no que se me apoyase, sino que hiciera cumplir la ley impidiendo que esos elementos, abusando de su cargo, faltasen abiertamente á ella, pero mis quejas no fueron escuchadas.

¿Qué deducir de esto? Para mí la respuesta es sencilla. Los rumores, circulados desde un principio tienen toda la apariencia de verdades.

Convencido de ello retiré mi candidatura. Pudiera suceder si continuase en la lucha, que saliese victorioso á pesar de todo, pero no quiero representar el desairado papel de un candidato que, llamándose ministerial, ha sido alacado en la lucha por elementos oficiales.

Agradezco muy de veras el interés que en mi favor han demostrado los amigos que me han apoyado y estaban dispuestos á votar por mí y á los cuales servirá en todas ocasiones que se le presenten

Pedro José Vicente Igual.

Rubielos 1.º Marzo 1893.

### NOTICIAS

En época electoral se echa mano de los recursos más extraños para sacar á flote candidaturas imposibles, pero lo que está ocurriendo en el distrito de Teruel es tan nuevo como increíble, y vamos hoy á dejarlo apuntado sin perjuicio de insistir más en ello en el siguiente número.

Hemos tenido en la mano las candidaturas numeradas que en la oficina de Caminos se han entregado á los capataces para obligar de este modo á que los camineros voten la candidatura oficial. Este procedimiento, por lo que á la oficina de Obras públicas se refiere, es completamente nuevo, y no nos explicamos que el gobernador de la provincia haya llegado en su desenfado hasta el extremo de obligar por el procedimiento indicado á unos empleados que siempre han permanecido ajenos á las pasiones políticas, y en completa libertad para emitir sufragios con arreglo á sus convicciones.

¿Dónde está el jefe de Obras públicas de esta provincia?

¿Quién le representa en la actualidad, puesto que el único Ingeniero que en ella hay reside en Alcañiz?

Podremos saber á quién hemos de exigir la responsabilidad de los hechos denunciados y que repetimos, que por lo inusitados son inconcebibles?

Ya aclararemos este asunto, y por de pronto nos limitamos á dejar consignado que hemos tenido en nuestras manos algunos de los sobres que contenían las candidaturas para los camineros con el sello de Obras públicas, de cuyo documento por verdadera compasión, no hemos querido hacer el uso á que la ley nos da derecho.

Como verán nuestros lectores, por el manifiesto que en otro lugar publicamos, ha retirado su candidatura para diputado á cortes por el distrito de Mora, D. Pedro José Vicente Igual.

Asegúrese que á consecuencia de la retirada de este candidato ministerial, ciertos elementos fusionistas de aquí, y de no escasa valía dentro de la política imperante, se han disgustado hasta el extremo de retirarse de la política activa, que, dirigida por manos poco expertas, producen á cada paso un disgusto.

De seguro que esto no es más que el principio de una serie de acontecimientos que lentamente se irán sucediendo.

Y demostrar que para ciertas gentes la política y la lealtad son lo de menos, el negocio y la conveniencia lo de más.

Nuestro apreciable compañero en la prensa, D. José Vicent, ha dejado la dirección del órgano fusionista, *El Liberal*, que se publica en esta capital.

Parece que se indica como uno de los candidatos oficiales á la senaduría por esta provincia, al presidente de la Diputación provincial de Madrid; D. Eugenio Cemborain España.

El otro candidato ministerial no sabemos quien será, aunque se asegura que se presentará, si es derrotado en la elección de hoy, el señor O'lawlor.

D. Antonio Igual, ha declarado que no quiere presentarse candidato á la senaduría.

Merced á las gestiones de nuestro querido amigo, D. Domingo Gascón, se ha concedido por el Ministerio de Fomento á la Biblioteca del Ateneo de esta capital, una importante colección de obras escogidas de las existentes en los Depósitos de libros del citado Ministerio.

Con esta importante adquisición, con el gran número que ya existían y con los donativos que han hecho algunos socios, se ha conseguido reunir una importante biblioteca; que cada día se vé más frecuentada, sobre todo, desde que terminaron las obras de decorato, que la han convertido en un local cómodo y bonito.

En dicho centro dió una conferencia el día 25 del pasado mes, nuestro querido amigo, Don Joaquín Ibañez, oficial de Telégrafos recientemente trasladado á Valencia. Disertó acerca del tema «Últimos adelantos de la Telefonía», describiendo el último de los aparatos inventados que satisface á las necesidades de los más exigentes.

Esta noche, á las siete, dará otra conferencia acerca del tema «El trabajo y la asociación» el Presidente de la Sección de Ciencias morales, D. Julián Villarroya y Lopez de Casas.

La Junta directiva último en su sesión de 25 del finado mes de Febrero, el proyecto de Reglamento de unas sesiones extraordinarias que celebrará el Ateneo á principios del verano próximo, con objeto de estudiar los medios más convenientes al fomento de los intereses de nuestra desgraciada provincia. Su objeto es reunir todos los trabajos que se pueda, ya sean orales ya por escrito encaminados á tal fin, siempre que no se opongan á la religión del Estado ni á los poderes constituidos. Dicho proyecto verá la luz en el próximo número de la revista que el Ateneo publica, por cuya razón no entramos en más pormenores.

Mucho nos complacemos en que tan ilustrado Centro tome arraigo en esta población, y felicitamos á la Junta Directiva por la constante actividad y el celo que despliega en favor de los elevados fines que el Ateneo se propone cumplir.

A última hora se nos dice que en varias oficinas de esta capital se han repartido por una elevada autoridad las candidaturas ministeriales, recomendando á los empleados que no dejen de depositarlas en la urna.

Si el hecho es cierto aumentará el catálogo de los atropellos é ilegalidades que hemos de poner en claro para hacer la historia de estas elecciones que son en todo excepcionales.  
¡Qué vergüenza!

Ha fallecido en Daroca el acaudalado comerciante de aquella localidad, D. Buenaventura Ferrán, hermano de nuestro querido amigo don Gabriel.

Acompañamos en su justo dolor á la apreciable familia del finado.

Leemos en nuestro estimado colega *La Justicia* de Calatayud:

«Nuestro distinguido amigo D. Domingo Gascón, ha llegado á Teruel y visitado varios pueblos de su distrito recibiendo evidentes pruebas de consideración personal y política.

En todas partes el Sr. Gascón es aclamado. *El Eco de Teruel* publica extensa biografía del candidato y apunta algunos de los importantes trabajos que ha practicado en favor de aquella provincia.

No dudamos que los republicanos de aquella ciudad votarán con entusiasmo.»

Los contribuyentes que bien por ocultación total ó por clasificación indebida estén tributando con cuota menor de la que le corresponde ó no se hallen matriculados en la contribución industrial, deben legalizar su situación en el plazo que, con exención de toda responsabilidad, se les concede hasta el 1.º de Abril próximo.

El día 1.º comenzaron á venderse las nuevas cerillas en los puntos de venta ya conocidos de nuestros lectores. Creemos oportuno recordar que son aplicables á la defraudación y contrabando de la renta expresada las disposiciones del R. D. de 20 de Junio de 1832, según las que se comete delito de contrabando, entre otros modos por todo acto de negociación y tráfico indebidos de los efectos objeto del monopolio, por detentar dichos artículos careciendo de signos que indiquen su procedencia legítima ó no justificándola y por su introducción en el territorio español.

Ya digimos que el máximo de fósforos que cualquiera puede tener en su poder es media gruesa de cajas de cerillas (seis docenas) y 35 tiras de 125 fósforos.

#### Remitido

Sr. Director del Eco de TERUEL.

Alcorisa 28 de Febrero 1893.

Muy señor mío: Ruego y agradeceré á usted de cabida en las columnas del periódico que es usted digno Director, á la siguiente carta que con esta misma fecha dirijo al Sr. Director de *El Liberal* de esa capital; por lo que le doy un millón de gracias anticipadas aprovechando esta ocasión para ofrecerme de usted atento y seguro servidor, q. b. s. m.,

El encargado de la Estación de Alcorisa,  
Justo Rodríguez.

Sr. Director de *El Liberal*

Teruel.

«Muy señor mío: En el número 86 del periódico de su digna dirección, correspondiente al 19 del que rige, he visto un suelto, en el que se me acusa duramente de abandono del servicio y de ocasionar retrasos en el mismo; y como que todo esto es completamente inverosímil, deseo de usted cabida en las columnas de su

semanario, á esta carta, para que los lectores puedan deducir lo que de ella se desprenda.

»Es, efectivamente cierto, que hace pocos días se recibió aquí de Casillote, á las diez y minutos de la mañana, un telegrama para esa capital; también es cierto que no fué transmitido hasta las cuatro y minutos de la tarde; pero esto no quiere decir que el retraso consistiese en esta estación.

»Al poco rato de recibir de Castellote el citado telegrama, intenté dárselo á Teruel llamándole al efecto, más Teruel no contestaba; y de este modo continúe hasta la hora en que se transmitió (cuatro y minutos de la tarde.)

»¿Puede decirse cual fué la verdadera causa del retraso y la de no contestar esa estación á las continuas llamadas de esta? Tengo la seguridad, de que el oficial de servicio en esa, no las notaría; pues de lo contrario, hubiese contestado, bien dando invitación, ó bien dando espera, si hubiese estado ocupado en otros servicios. Puesto que nada de esto ha sucedido, ¿cómo se explica esta interrupción? La línea estaba bien, los aparatos y pilas, lo mismo, y sin embargo las llamadas de Alcorisa, no llegaron á Teruel, como por desgracia sucede con bastante frecuencia. ¿Habrá alguno que se entretenga en cortarlas? Entre esta estación y esa, no hay más que una intermedia y pudiera suceder que fuese en ellas donde se pierden muchas veces las llamadas (con ó sin intención). También ha sucedido muchas veces, no llegar á esta las llamadas de esa estación.

»Esto es, lo que debiera aclararse antes de formar cargos tan duros contra persona determinada y que, si no lo aclara quien debe hacerlo, ya se aclarará.

»Como este cargo, se han formado muchos contra mí; y me consta que hay quien me anda buscando el bulto para hundirme si puede, aprovechando para esto, el más mínimo pretexto. Sin embargo, hay en esta misma Sección quien en realidad abandona el servicio, ocasionando quizás los retrasos que á mí se me imputan y otras cosas, y no obstante es buen empleado y nunca falta; ó al menos no son vistas sus faltas.

»Algunas otras cosas podría citar que me ponen á cubierto de toda acusación injustísima como la que ocasiona esta carta, más no creo oportuno darlas hoy al público, reservándome las para ocasión más oportuna.

»Hoy, más que nada, lo que conviene es averiguar el por qué en muchas ocasiones no llegan las llamadas de ésta á Teruel y viceversa; y si hay alguno que con intención ó sin ella, las corta con perjuicio de tercero.

»No quiero ser más molesto, Sr. Director. Doy a usted gracias anticipadas por la inserción de esta carta en su periódico, y aprovecha gustoso esta ocasión para ofrecerme de usted atento y seguro servidor, q. b. s. m.,

El encargado de la Estación de Alcorisa,  
Justo Rodríguez.

#### REVISTA COMERCIAL

##### PRECIOS DEL DÍA

Chamorra superior á 9'50 pesetas fanega.  
Idem ordinaria, á 9 id.  
Candeal, á 8'75 id.  
Jeja, á 8 id.  
Chamorro de Castilla, á 9 id.  
Blanqueta ó Royo, á 8 id.  
Morcacho, á 6'75 id.  
Centeno, á 5'25 id.  
Cebada, á 3'75 id.  
Harina, de 1.º 35 id. sacco de 92 kilos para fuera; y 5'50 id. arroba para la población  
Idem de 2.º para id. á 5 id.  
Pan, de 15 á 19 céntimos de peseta los 500 gramos, según la clase.

# ANUNCIOS

## POSADA NUEVA DE LA PAZ

(ANTES DOS PUERTAS)

á cargo de

**JOSEFA LOPEZ,**

Colón, 93, duplicado (antes Mercado)

SEGORBE.

La familia que ha estado diecinueve años ocupando la posada de La Paz de Segorbe, se ha trasladado cuatro puertas más arriba, a la POSADA NUEVA DE LA PAZ (antes dos puertas) donde encontrarán sus parroquianos igual servicio y cómodo hospedaje.

Colón, 93, duplicado.

## CARRO ATARTANADO

Se vende uno en buenas condiciones, cómodo y propio para seis asientos.

Dará pormenores de su venta, José Navarro, Fonda de los Amantes.

## ATUN DE ZORRA

Se vende en el acreditado establecimiento de Francisca la Cañamacha, calle Nueva, á 10 reales kilo.

Congrio, á 12 reales id. y Bacalao 1. 2.ª y 3.ª clase.

SE VENDEN madejas de correas americanas de la mejor clase conocida, y especias molidas y sin picar de toda clase, para matacerdos, todo á precios económico.

Casa de Pedro Muñoz  
Calle Nueva, número 57

## CASA DEL CHURRÉ

TOZAL, 3, TERUEL

Hay un gran surtido en toda clase de conservas, galletas, sopas, chocolates, pasas y todo lo concerniente á ultramarinos.

Jabón de tocador á 0,65 libra.

Idem de coco á 0,30 idem.

Idem de orujo á 0,25 idem.

También hay vinos Macón, Valdepeñas, Priorato, á 50 céntimos de peseta cuartillo.

Vino clarete á 25 céntimos cuartillo.

En licores todas las clases que elabora la acreditada fábrica LA MODESTA.

No olvidarse: casa de Francisco Bayo,

Tozal, número 3.

## TALLER DE MÁRMOLES

DE

## BAUTISTA FERRANDO

CALLE DEL SALVADOR, 33, TERUEL

Especialidad en Mármoles de Ebanistería, Filas, Losetas, Baños y Escalones.

Bustos, Monumentos, Chimeneas, Mostradores, Lápidas y demás piedras comunes.

## LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS

SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

SITUACIÓN FINANCIERA EN 1.º DE ENERO DE 1892

Activo. . . . .	Pesetas	705.848.821'50
Pasivo. . . . .		569.585.449'75
Sobrante. . . . .		136.263.371'75
Riesgos aceptados en 1891. . . . .		1.208.135.750'41
Seguros en vigor. . . . .		4.171.366.041'65

Esta Sociedad tiene empleado en propiedad muebles un capi al de

PESETAS 161.712.751'53

Emite Pólizas libérrimas, sin restricciones al año, indisputable á los dos años, imprescriptible á os tres y pagadera inmediatamente después del fallecimiento.

SUCURSAL DE ESPAÑA

Autorizada por R. O. de 10 de Octubre de 1882, Sevilla 7 y Alcalá núm. 18, Palacio de su propiedad, Madrid.

Inspector regional de Aragón,

D. JUAN RIVERA, COSO ALTO, 41, HUESCA

Agente en Teruel, D. Salvador Gisbert. Plaza del Tremedal, número 6.

## 25 AÑOS DE ÉXITO



15 DIPLOMAS DE HONOR  
18 MEDALLAS DE ORO

RECOMENDADA POR LAS AUTORIDADES  
MÉDICAS DE TODOS LOS PAISES

Agente de la Frontera único agente en toda España.

SE VENDE EN LAS FARMACIAS  
DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS.

## EL COCINERO ESPAÑOL

Manual teórico-práctico de cocina española,

por

D. ANTONIO SAEZ,

Esta obra, de notoria utilidad para las familias, se vende en la imprenta de este periódico, al módico precio de 2 pesetas 50 céntimos ejemplar, en rústica.

## FONDA Y RESTAURANT DE ESPAÑA

A cargo de la Viuda de Domingo Miaza é Hijos

Plaza del Teatro.-4.-Zaragoza

Servicio esmerado y económico desde 5 pesetas en adelante.

## AL DERROCHE

COMERCIO DEL GLOBO

27,—MERCADO,—27.

Fijarse bien

Fijarse bien

Habiendo recibido este tan acreditado establecimiento, inmensos y variados artículos concernientes al ramo de tejidos, recomiendo á cuantos necesiten comprar visiten esta casa y encontrarán precios muy económicos:

Anuncio por anunciar, como pueden comprender, pues es sabido y notorio que me canso de vender.

En pañuelos de Manila tengo una especialidad, lo mismo que en los de seda, Sarga y Raso, novedad.

Conque lo dicho señores, esto no se tome á guasa, en el COMERCIO DEL GLOBO, tienen ustedes su casa.

Mannel Gomez

27, PLAZA DEL MERCADO, 27